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Ardenne-Famenne 
 
 
 

 

 

CLDR DE ROCHEFORT 

COMPTE-RENDU DE LA 8ÈME RÉUNION DU GT NATURE 

Villers-sur-Lesse, le 22 août 2023 

 
OBJECTIFS DE LA RÉUNION : faire le point sur les projets BiodiverCité en cours, finaliser la 
candidature rochefortoise au concours de l’Arbre belge de l’année 2023, présenter l’appel à projets 
proposé par le WWF : « fonds pour la nature d’ici » et enfin, prévoir l’organisation de la Semaine de 
l’Arbre, qui se tiendra en novembre prochain. 
 
A L’ISSUE DE CETTE REUNION, ACTIONS À RÉALISER : 
 

QUOI ? QUAND ? QUI ? 
Organisation des activités autour de la 
chouette chevêche dans le cadre de la 
semaine de l’Arbre 

Le plus rapidement 
possible 

Marie 

Accord Ville pour distribution des arbres 
le 26/11 au Parc des Roches 

Le plus rapidement 
possible 

Vincent Cordier 

Signature convention Ville – ASBL Les 
Amis du Château (BiodiverCité 2023) 

Le plus rapidement 
possible ! 

Patrick 

Finaliser la mise en œuvre des projets 
retenus dans le cadre de BiodiverCité 
2022 

Pour le 1er mars 2024 Chaque porteur de 
projet + Ville + Vincent 
Cordier 

Rentrer les déclarations de créance sur le 
guichet des pouvoirs locaux pour 
BiodiverCité 2021 

Pour le 1er mars 2024 Vincent Cordier / Ville 

Réponse à l’appel à projets « Fonds pour 
la nature d’ici » (WWF) 

Dossier à rentrer pour le 
22/09/23 

Natagora et Plecotus 
(avec le soutien du DNF) 

Inscription du tilleul (arbre à clous) de 
Han au concours de l’arbre belge de 
l’année 

Dossier à rentrer pour le 31 
août  

FRW 

 
Légende : 

o Validation, décision 

o Commentaires, échanges, 
discussions 

o Suivi de dossier détaillé (qu’on 
retrouve dans le tableau du début) 

o  Date de prochaine réunion 

Ensemble, pour des villages vivants 
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Le concours de l’Arbre belge de l’Année 2023 

La FRW propose que la CLDR rentre une candidature, selon le dispositif suivant : 
 

QUOI ? QUAND ? QUI ? 
Les membres de la CLDR et du GT Nature 
proposent des arbres intéressants (visible 
depuis la voie publique, remarquable, 
avec une histoire…) (exemple : le tilleul à 
clous de Han-sur-Lesse) 
 

5/07 La CLDR et le GT Nature 

Les membres de la CLDR et du GT Nature 
votent pour leur arbre rochefortois 
préféré 
 

15/08 La CLDR et le GT Nature 

Le dossier de candidature est rentré 
 

31/08 La FRW et la Commune 

 
Les projets BiodiverCité 

 
Petit topo sur la mise en œuvre des projets de l’appel BiodiverCité 2021 : 
 
1. Opération batraciens (renouvellement des barrages pour les batraciens et pose de panneaux 

didactiques pour leur protection) 
 
Les bénévoles qui mènent ces opérations avaient expliqué leurs besoins à la Commune qui a alors 
réalisé les achats nécessaires (seaux, bâches, piquets, panneaux…). Le barrage de Villers-sur-Lesse 
a ainsi été renouvelé. Le projet est donc terminé. Patrick peut obtenir de plus amples informations 
si c’est nécessaire. 
 

2. Aménagement pour la faune – achat et pose de nichoirs à cincle plongeur (Restauration et 
installation d’habitats pour les cincles plongeurs dans les zones urbanisées ; protection des œufs 
contre les prédateurs) 
 
Le Contrat de rivière Lesse et le Service Technique Communal ont assuré le placement de 15 
nichoirs. Au départ, l’objectif visé était 25 nichoirs mais il n’y en avait plus assez en stock. Le Contrat 
de rivière se charge donc de la commande des nichoirs encore à placer dans le respect des délais 
impartis (1er mars 2024 pour rentrer la déclaration de créance). 

 
3. Plantation – Projet de verger et de prairie fleurie à l’école de Villers-sur-Lesse (gyrobroyage, 

achat de terre, de petites fournitures, de plants d’arbres fruitiers, de semences de fleurs et 
installation d’une prairie et installation d’une spirale aromatique) 
→ Lieu : Terrain à l’arrière de l’école de Villers-sur-Lesse 
→ Subside promis : 3170 euros 
 
Le gyrobroyage a été réalisé à l’automne 2022. La Commune a acheté les plants de fruitiers ainsi 
que les semences (chez Ecosem). Le Service Technique Communal a réalisé la plantation des arbres 
(avec les enfants de l’école) et la spirale aromatique a été installée en juin dernier. Il ne reste plus 
qu’à semer… et à remplacer le fruitier qui n’a pas repris. 
 



 

3 
 

4. Plantation d’une haie double rang à Auffe (Location d’une tarière et achat de plants pour la 

plantation d’une haie double rang à Auffe autour d’une future piste de pétanque et au bord de la 
route) 
 
Cette haie de 140 mètres borde un terrain de pétanque aménagé à la demande des habitants via un 
appel à projets de la Fondation Roi Baudouin.  
 
Après la préparation du terrain en octobre 2021, la plantation a été réalisée en printemps 2022. La 
haie se porte plutôt bien. Le projet est terminé. 
 

5. Sensibilisation – installation d’un panneau didactique dans la lutte contre les EEE près du 
terrain de football de Rochefort (Pose d’un panneau didactique à proximité d’une renouée du 
Japon couplé à l’arrachage de cette EEE) 
 
Le panneau est réalisé et sera placé au Parc des Roches, près d’une tache de renouées. Cet endroit 
est fort fréquenté et le panneau remplira donc bien sa mission de sensibilisation. 
 

6. Distribution d’arbres lors de la Journée de l’Arbre (Achat de plants d’arbres ou d’arbustes 
d’essences indigènes à distribuer au grand public lors de de notre journée organisée dans le cadre 
de la « Semaine de l’Arbre » 2022. Organisation de deux animations de sensibilisation grand public: 
une durant la « Semaine de l’Arbre », l’autre le jour de la distribution des plants.) 
 
Les 2.000 plants achetés par la commune ont été distribués. Deux animations étaient proposées : 
une sensibilisation au compostage (avec l’asbl WORMS) et une promenade guidée. 
 

 
En conclusion, les différentes actions retenues dans l’appel à projet 2021 sont presque toutes clôturées. 
Les actions encore en cours seront terminées dans le timing imparti par l’appel à projets qui impose 
que les déclarations de créance soient rentrées pour le 1er mars 2024, ainsi qu’un reportage 
photographique attestant de la réalisation des différentes actions et / ou aménagements. 
 
 
Petit topo sur la mise en œuvre des projets de l’appel BiodiverCité 2022 : 
 

1. Aménagement de 3 bâtiments désaffectés pour les chauves-souris (4160 €)  
Le service technique de la Ville s’y attelle. Cette semaine, il est notamment en train de rénover 
le toit du captage de Han-s/Lesse. Les travaux progressent donc et les délais pour garantir les 
subsides sont rappelés : les déclarations de créances accompagnées de reportages 
photographiques doivent être transmises à l’Administration pour le 1er mars 2024. 
 
Mise à jour : suite à la réunion du GT Nature, Vincent a eu les informations de Robert 
Vanhamme qui confirme que les trois bâtiments ont été aménagés et disposent des gîtes pour 
l’accueil des chauves-souris. Les panneaux didactiques seront, quant à eux, placés dans le 
courant du mois de septembre. 
 

2. Projet de création d’un sentier forestier sur une parcelle communale au Bois de la 
Héronnerie à Lessive (1210 €)  
La planification des travaux aura lieu sur site ce jeudi 24 août. Il restera ensuite à placer une 
barrière, le fléchage, un panneau… en collaboration avec une école. Le projet sera bien 
concrétisé avant l’échéance du 01/03/24. 
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3. Restauration du jardin de l’ancien presbytère de Laloux (4567 €)  
Les travaux vont pouvoir commencer, un accord de principe ayant été signé entre la Commune 
et le Comité du Ry de Vachaux. Attention à bien répartir les postes entre les deux sources de 
subventions, BiodiverCité et Proximity. 
A nouveau, les délais sont rappelés.  
 

4. Distribution d'arbres lors de la Journée de l'Arbre 2023 (2000 €)  
 
Le service Marchés Publics a reçu la demande de Vincent quant à l’achat des plants. Cette année sera 
consacrée à la haie antiérosive. Le choix des plants proposés (10 essences différentes minimum) sera 
donc fait au sein d’une liste établie par l’Administration, en lien avec le thème. 
En plus de la distribution des plans, deux activités sont à mener en parallèle. L’une doit avoir lieu le 
jour de la distribution, l’autre dans le courant de la semaine de l’Arbre.  
Dans ce cadre, Marie prendra contact avec Francis Bathy pour voir quelles seraient ses disponibilités 
pour réaliser une conférence sur les chouettes chevêches d’une part, un chantier participatif de 
plantation de plançons de saule en vue d’en faire des futurs têtards d’autre part (la zone de cette 
plantation est encore à identifier). 
Le GT Nature se porte volontaire pour tester la fresque pour la biodiversité. Cette fresque pourrait 
ensuite être proposée comme atelier dans le cadre de la semaine de l’Arbre, avec le soutien de Kick, 
dont les employés sont formés à l’animation des fresques. 
Vincent a également pris contact avec le Bédébus afin de voir s’ils ont des activités en lien à proposer et 
dans le timing imparti. 
Georges Abts (Réseau Nature, Natagora) sera sollicité afin de réaliser une animation au Parc des 
Roches. ATTENTION : il ne sera sollicité que lorsque Vincent aura obtenu l’accord de la Ville pour que 
la distribution des arbres se passe au Parc des Roches (a priori le dimanche 26 novembre).  
 

Le groupe est partant pour tester la fresque sur la biodiversité avant que celle-ci ne soit proposée 
comme animation pour la semaine de l’Arbre. Comme l’animation dure en moyenne 3 heures, ce sera 
l’occasion de faire une auberge espagnole. 
 
Petit topo sur la mise en œuvre des projets de l’appel BiodiverCité 2023 : 
 
L’Administration n’a pas encore donné de suite à la Ville de Rochefort concernant son dossier 
BiodiverCité 2023. Néanmoins, la fiche relative à la vidange et au nettoyage d’un plan d’eau de la zone 
écologique de Lavaux-Sainte-Anne reste en suspens puisque la convention de mise à disposition entre 
la Ville et les Amis du Château ASBL n’a pas encore été signée.  
Patrick garde l’espoir que cela soit régularisé lors de l’Assemblée Générale qui aura lieu dans le courant 
du mois de septembre. La fiche serait alors complète et ce complément pourrait être envoyé à 
l’Administration. On croise les doigts pour ne pas être considérés comme étant hors délais. 
 
 

L’appel à projets WWF : « fonds pour la nature d’ici » 
 
L’appel à projets du « Fonds pour la nature d’ici » s’adresse aux initiatives locales, à petite échelle 
menées par des citoyen.nes investi.es dans une action collective, et aux associations qui contribuent 
positivement à la protection de l’environnement en Belgique. 
Les initiatives à petite échelle sont des projets lancés par des associations sans but lucratif, des 
associations de fait et des coopératives. Les projets doivent avoir un impact concret et positif sur la 
nature locale et se rapporter à un ou plusieurs des thèmes suivants : Nature et biodiversité ; 
Agriculture ; Pollution ; Sécheresse et climat. 
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Les projets sélectionnés par le jury recevront un soutien financier entre minimum 2.500 et maximum 
5.000€ par projet. Mais attention : les candidatures doivent être rentrées avant le 22 septembre 2023 
(midi). 
Le groupe trouve l’opportunité de voir financer un projet intéressante et, après discussions, propose le 
projet de l’aménagement de la « Baraque en briques » : 
 
Aménagement de la « Baraque en briques » sise près du zoning de Rochefort – projet proposé par 
Michel Peret 
Ce projet consiste en l’aménagement du bâtiment – à l’état de chancre actuellement – pour qu’il serve 
de refuge à différentes espèces. 
Ce bâtiment communal pourrait en effet accueillir différentes espèces de chauves-souris, des lérots, 
muscardins, chouettes (dont, notamment, la hulotte), …  
Plecotus et la régionale Famenne de Natagora seront porteurs du projet  
 
➔ Patrick et Michel coordonnent ce projet. 

 
Divers 

 
- La passerelle sur la Wimbe : un architecte vient de rentrer, à la Ville, une proposition pour la 

création de la passerelle. Cette proposition est chiffrée à 105 000 euros.  
Pour rappel, ce projet, porté par l’asbl ‘les Tchabots de Lessive’ concerne la pose d’une 
passerelle sur la Wimbe à Lessive, permettant aux enfants et habitants de rejoindre Villers-sur-
Lesse à vélo/pied par des sentiers balisés en évitant la route. L’ASBL avait reçu, pour ce faire, 
dans le cadre de l’appel à projets « Vis mon Village » 2019 de la Fondation Roi Baudouin, un 
subside de 4000 euros. 
Aujourd’hui donc, le projet a pris une autre ampleur mais des pistes sont explorées pour 
réduire le coût de fabrication de ladite passerelle comme, par exemple, la collaboration avec 
une école (cf. la passerelle sur l’Iwoigne, sur la commune de Ciney : 
https://www.matele.be/chevetogne-une-nouvelle-passerelle-pour-la-promenade-du-pont-
de-fer ). 
 

- Dans les cartons, le groupe garde bien à l’esprit d’un travail à réaliser en collaboration avec 
l’OT afin de faire connaître, sur carte, les points d’intérêts « nature » et, pourquoi pas, pour aller 
plus loin, intégrer ces points dans des circuits de promenade. 
 

- Le groupe émet le souhait de faire connaître les actions et les investissements publics réalisés 
au bénéfice de la biodiversité et, plus largement, de la Nature. 
 

- Enfin, Eric nous informe de l’organisation de la MARCHE ADEPS au Camp militaire de 
MARCHE-EN-FAMENNE : le 10 Septembre 2023, l’Unité Camp MARCHE organisera sa 
traditionnelle marche ADEPS. 
Cette année, plusieurs circuits, dans le cadre exceptionnel de la plaine d’exercices du camp 
militaire, seront proposés à nos marcheurs : 5 – 10 – 15 et 20 Km ainsi qu’un parcours de 5 Km 
pour PMR et poussette.  
Deux balades nature guidées seront également à l’affiche (inscription via ce lien : 
https://forms.gle/Y9ytoLu6dQqctFpo9). 
 
Plus d’infos via le lien Facebook suivant : 
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__[0]=AZXA_eK3b-
y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F
8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-
g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-
UC%2CP-R 

https://www.matele.be/chevetogne-une-nouvelle-passerelle-pour-la-promenade-du-pont-de-fer
https://www.matele.be/chevetogne-une-nouvelle-passerelle-pour-la-promenade-du-pont-de-fer
https://forms.gle/Y9ytoLu6dQqctFpo9
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__%5b0%5d=AZXA_eK3b-y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-UC%2CP-R
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__%5b0%5d=AZXA_eK3b-y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-UC%2CP-R
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__%5b0%5d=AZXA_eK3b-y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-UC%2CP-R
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__%5b0%5d=AZXA_eK3b-y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-UC%2CP-R
https://www.facebook.com/campmarche?__cft__%5b0%5d=AZXA_eK3b-y4aoKfexn_ApUd6suKOVHdMR2Vdd2vVDpgCw0x0NvdTqqg9oMiIUowa3lujm9erCKVvrEJ5F8Q62e7TxkXa5qwwe7zMGN1PWnrar6-t3DlAlSCEoNTnCB1rULLGfC-g6jWfrhxxkagLgiTJXThsmrFNgPbEZInWfNefVNrv-nBPWzXMXCXSOW-7nA&__tn__=-UC%2CP-R
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Les suites 
 
Au terme de cette réunion, chaque participant connait : 

- Les délais pour finaliser la mise en œuvre des projets BiodiverCité ; 
- La part de travail qui lui est impartie. 

 
Comme rappelé, une prochaine réunion est à prévoir où seront envisagés les chantiers participatifs et 
la mise en œuvre des projets émanant des appels précédents mais aussi l’organisation de la distribution 
des plants lors de la Semaine de l’Arbre 2023 (appel à projets BiodiverCité 2022) et des deux animations 
qui y seront liées. 
 
Pour conclure, la FRW remercie tous les participants pour leur enthousiasme, leurs idées et leur 
bienveillance.  

 

                                                                

 

 
Présents : 

- Patrick LIGHEZZOLO (Natagora), Michel PERET (DNF), Eric DESANTOINE, Marc BIEVET, Vincent 
JACQUES, Thibault VOGLAIRE ; 

- Vincent CORDIER, employé communal en charge de la coordination du PAEDC et de la 
préservation de la biodiversité ;  

- Marie GOOVAERTS et Alain JACQUET, Fondation Rurale de Wallonie.  
 
Excusés : Sylvie BERTRAND, Iosephina BLAJ, Alain BROHET, André d’OCQUIER, Annick DE CLERCK, 
Jean-Luc FIVET, Marc LAROCHE, Marie-Claire LOTHAIRE, Paul VUYLSTEKE, Stéphanie DESSY 

(Contrat de rivière Lesse), Simon LOOP (Kick). 

 
---------------------------------------------------------- 

 

Pour la Fondation rurale de Wallonie : 
Alain Jacquet et Marie Goovaerts 
Rue des Tilleuls, 1E    6900 Marloie 
084/21 98 60   -    famenne@frw.be 

 

mailto:famenne@frw.be

